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Résumé 
 

Le développement rapide des appareils, qui deviennent de plus en plus petits, moins 

chers et plus puissants, et l’avancée majeure dans le domaine des technologies de 

communication sans fil ont progressivement donné naissance à un nouveau type de réseau 

sans fil appelé réseau ad hoc. 

Les recherches dans le domaine des réseaux ad hoc ont permis à plusieurs 

applications, y compris les applications multimédia, de fonctionner dans ce type de réseaux. 

Afin d’établir des sessions multimédia entre les terminaux du réseau et de négocier les 

paramètres de sessions et les maintenir pendant toute la durée de session, ces applications ont 

besoin de protocoles de signalisation.  

Nous nous sommes intéressés dans ce travail à la décentralisation du protocole de 

signalisation SIP dans les réseaux ad hoc. SIP est un protocole textuel simple et évolutif. Il 

offre un certain nombre d'avantages, dont l’extensibilité, la provision pour appel et le contrôle 

de session. Il s’appuie sur des entités centrales qui réalisent le rôle du DNS, la découverte des 

terminaux dans le réseau, ainsi que plusieurs autres fonctionnalités secondaires (le routage des 

messages SIP, etc.). Cependant, dans les réseaux ad hoc aucune infrastructure centrale ou fixe 

n’est disponible. 

Nous avons réalisé, dans notre travail, les fonctions des serveurs SIP par un ensemble 

de nœuds du réseau préalablement choisi, afin de s’adapter aux contraintes de ce type de 

réseaux. Pour évaluer notre solution, nous l’avons implémentée sous  NS-2 (Network 

Simulator). Nous avons aussi implémenté une des meilleures solutions déjà proposées, qui 

utilise le même principe et qui a servi pour comparaison. Les résultats des simulations ont 

montré que notre solution s’adapte mieux à la mobilité et donne de meilleurs résultats. 

 
 

 

Mots clés: Signalisation, SIP, ad hoc, simulation, NS2. 
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Abstract 
 

The rapid development of small, cheap and computationally powerful devices and 

major advancement in short range wireless communication technologies have increasingly 

made it possible to build scalable efficient ad hoc networks.  

Extensive research in ad hoc networks is enabling several applications, including 

multimedia applications, to operate in the ad hoc domain. Such applications require signaling 

protocols in packet based networks to establish multimedia sessions, by negotiating resources 

between the terminals and maintain them throughout the duration of the session. In order to 

leverage the benefit of the large body of legacy Internet applications, the signaling protocols 

also need to be suitably ported to ad hoc networking domain. SIP is a simple scalable, text-

based protocol that offers a number of benefits, including extensibility and the provision for 

call/session control. 

The main problem in deploying SIP in ad hoc networks is that SIP relies on an 

infrastructure heavily borrowed from the Internet (e.g. DNS resolution) and SIP proxy based 

overlay infrastructure for SIP service discovery and the routing of the SIP messages, which is 

not available in the infrastructure-less ad hoc networks. 

We perform in our work the functions of SIP servers by a set of chosen nodes to fit the 

constraints of such networks. To evaluate our solution, we have implemented it into NS-2 

(Network Simulator). We have also implemented one of the best solutions already proposed, 

that uses the same approach which was used for comparison. The simulation results showed 

that our solution fits better to the mobility and gives better results than the latter. 
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